

Réunions régionales de la FAO “Biotechnologies agricoles dans les systèmes alimentaires durables et la nutrition”

Introduction: le Symposium international de la FAO intitulé “Rôle des biotechnologies agricoles dans les systèmes alimentaires durables et la nutrition” s'est déroulé du 15 au 17 février 2016 au siège de la FAO, à Rome. Son objectif était d'explorer l'application des biotechnologies au profit des exploitants familiaux en développant des systèmes alimentaires durables et en améliorant la nutrition, compte tenu des enjeux sans précédent à affronter, dont le changement climatique.



Comme l'avait souligné le Directeur Général de la FAO, José Graziano da Silva, dans son allocution de bienvenue lors de ce symposium : “Il nous faut compter sur une large gamme d'outils et d'approches pour éradiquer la faim, combattre toute forme de malnutrition et assurer une agriculture durable dans une situation de changement climatique.” [Traduction]. Ce symposium s'est intéressé aux meilleures façons de rendre ces technologies réceptives aux besoins et aux inquiétudes des petits agriculteurs de par le monde.



Le symposium de Rome avait aussi souligné les facteurs clefs influençant l'accès aux biotechnologies et à leurs applications pour les petits agriculteurs, dont les capacités humaines et institutionnelles, les régimes des droits de propriété intellectuelle et réglementaires (particulièrement la prévention des risques biotechnologiques), les coûts d'installation, la communication entre les scientifiques et d'autres disciplines ainsi qu'avec la société dans son ensemble, et les politiques qui régissent la recherche et le développement (R&D). La persistance des inégalités quant à l'accès aux biotechnologies agricoles avait aussi été soulignée tout au long de ce symposium. Les pays en voie de développement demeurant encore à la traîne ont besoin d'un large appui au développement de leurs capacités techniques et scientifiques et au renforcement de l'environnement favorable nécessaire pour que leurs exploitants familiaux recueillent les pleins bénéfices des biotechnologies agricoles.

Aller de l'avant: En clôturant ce symposium, le Directeur Général de la FAO avait conclu : “Désormais, la FAO doit avancer. Nous avons l'intention de transposer le débat à l'échelle régionale. Nous voulons connaître, pour toutes les régions, les besoins et les inquiétudes concernant les biotechnologies tant des gouvernements, des agriculteurs que des chercheurs. Cela nous permettra d'améliorer nos connaissances afin de prendre les bonnes décisions et d'aller dans le bon sens. Cela



nous permettra aussi d'étendre la confiance entre nous pour atteindre un certain niveau de consensus dans l'avenir". [Traduction]

Les réunions régionales proposées regrouperont des pays comparables quant à leurs besoins ou aux circonstances qui prévalent. Elles seront donc un véritable forum servant l'analyse, la discussion et la hiérarchisation des besoins identifiés des pays parallèlement aux productions du symposium de Rome.



Ces réunions visent spécialement l'engagement d'une large gamme d'acteurs, en particulier les petits agriculteurs, dans le dialogue sur le rôle et l'utilisation des biotechnologies agricoles. Les productions attendues de ces consultations régionales incluront :

- Les éléments clefs identifiés d'un **plan d'action régional général et de sa feuille de route**, y compris les initiatives de renforcement des capacités ciblées au soutien des petits agriculteurs;
- les thèmes prioritaires identifiés et les partenaires éventuels de mécanismes de **coopération sud-sud** pour permettre aux pays de la région de profiter de l'expertise et de l'expérience de leurs voisins; de se soutenir mutuellement et de développer des approches harmonisées et synergiques;
- **les thèmes régionaux de R&D** identifiés, qui traitent des contraintes importantes afin d'améliorer la sécurité alimentaire et la nutrition dans la région.

Les rapports de ces réunions régionales seront publiés et utilisés comme matériels de référence pour développer des programmes de travail. Ils dégageront aussi des jalons afin de suivre et d'évaluer les progrès.

Prochaines étapes: En 2017, la FAO organisera deux réunions régionales respectivement, en Asie-Pacifique et en Afrique; suivies en 2018 par deux autres, l'une pour l'Amérique latine et l'autre pour le Moyen-Orient et l'Afrique du Nord.

Contact:

Ren Wang,
FAO Assistant Director General,
Agriculture and Consumer Protection Department
FAO - Viale delle Terme di Caracalla
00153 Rome, Italie